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Message	du	président	
 
 
Chères et chers collègues, 
 
Les belles couleurs d’automne sont arrivées après un été de temps variable; tout le monde 
était content. Malheureusement, le tragique conflit au Moyen-Orient nous a interpellés… 
Souhaitons qu’une solution soit trouvée rapidement pour arrêter les massacres et laisser la 
chance à chacune et chacun de vivre - sous les meilleures conditions possibles. Ici, nous 
avons bien quelques soucis (e.g. système de santé en déclin, appartements locatifs 
manquants, recul des droits de genre de la personne, inflation), mais, dans l’ensemble, nous 
vivons encore dans une société en paix et prospère. Les inscriptions à l’Université de 
Moncton ont encore augmenté ce qui demeure très positif, en autant que l’Institution puisse 
réduire les problèmes de logement des étudiantes et des étudiants.  Nous attendons avec 
une certaine impatience le rapport sur le nom de l’Université et les décisions de celle-ci à cet 
égard. D’ici là, les deux camps - pour ou contre le changement - continuent d’exprimer 
utilement leurs opinions.  
 
Le C.A. a tenu trois réunions: les 26 avril, 23 août et 26 septembre. Les inscriptions à 
l’ABPPRUM (stables avec quelque 90 membres), le recrutement, les repas mensuels et la 
création de deux comités (Le comité des prestations de retraite - Robert Beaudoin, Paul 
Deguire et Francis Weil - et le Comité social - Martin Waltz, Lucienne Lanteigne et le 
président) étaient les principaux points à l’ordre du jour.  Par ailleurs, des candidatures 
seront sollicitées pour l’élection à divers postes lors de l’AGA de novembre ; plusieurs 
membres du C.A. terminent leur mandat (i.e. présidence, vice-présidence, secrétariat) et ne 
souhaitent pas être candidates ou candidats. Venez-vous joindre au Conseil qui apprécie de 
nouvelles idées ! 
 
La COVID n’est pas disparue mais elle est suffisamment contrôlée pour que l’ABPPRUM ait 
pu reprendre les activités usuelles. Ainsi, en alternance au campus de Moncton et au 
Faubourg du Mascaret, nos dîners mensuels du printemps et de la rentrée ont attiré un bon 
nombre de membres et d’invités. Le dernier repas (le 12 octobre) fut spécial avec une belle 
sortie hors de la ville - voir l’article et les images dans cette édition du Bulletin. Pour diverses 
raisons, un retour au Centre Père-Patrice-LeBlanc pourra s’avérer souhaitable en novembre 
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raisons, un retour au Centre Père-Patrice-LeBlanc pourra s’avérer souhaitable en 
novembre et décembre.  
 
Toujours bien édité par Évelyne avec le soutien de Francis, le Bulletin offrira deux 
éditions spéciales: l’une d’images d’archives et l’autre de photographies créées par les 
membres; merci d’avance pour vos contributions!  Bonne lecture, merci aux autrices et 
auteurs de divers articles et au plaisir de vous voir à l’AGA et au repas de Noël (oui, oui: 
il faut déjà y penser). 
 
Réjean  

	
Repas	mensuel	de	la	rentrée	
Le premier diner de la rentrée a eu lieu le 7 septembre 2023 au Faubourg du Mascaret. 
Les convives étaient nombreux, heureux de ce retour après les deux mois d’été. Selon la 
tradition, le président Réjean Hall a souligné les anniversaires et l’assemblée a chanté 
«C’est à ton tour». Martin Waltz, porte-parole du comité social, a présenté un 
questionnaire qui sera envoyé aux membres, les invitant à signaler leurs préférences 
parmi les activités proposées par le comité. Évelyne Foëx a fait une mise à jour 
concernant les bulletins dédiés à la photo. On reviendra sur ce sujet plus loin dans le 
présent bulletin. 

Réjean Hall a pris quelques photos des convives. 
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Repas	d’octobre	au	Chat	bleu	

Le 12 octobre 2023 le repas mensuel a eu lieu au restaurant Le chat bleu à Baie Verte, 
N.-B. Un bon groupe de membres et d’invités en covoiturage, dont un couple de France, 
a convergé vers le restaurant, heureux de profiter d’une activité nouvelle et du beau 
temps. Le diner, avec un choix de menus, a été apprécié des convives. S’en est suivie 
une visite au vignoble Winegarden Estate, une entreprise familiale de Baie Verte, avec 
dégustation et achat de vins et de liqueurs de fruits. 
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Photos : en haut, la salle du Chat bleu. En bas à gauche, Chantal Abord-Hugon et Ronald Babin 
en compagnie de 2 invités de France, Fabienne et Bruno Vanhelst. À droite, Paul Deguire au 
Winegarden Estate. Photos Réjean Hall et Yves Poussart. 

À la fin du Bulletin, on trouvera aussi une photo du repas de juin dernier. 

 

Membres	actifs	et	engagés	

Jeanne d’Arc Gaudet publie Je libère ma parole 

 

     
Photo de Jeanne d’Arc Gaudet : L’Acadie Nouvelle 

Professeure retraitée en éducation de l’Université de Moncton, née à Richibouctou (N.-
B.), Jeanne d’Arc Gaudet a laissé sa marque dans plusieurs organismes provinciaux dont 
le Conseil consultatif sur la condition de la femme du N.-B. où elle a siégé à titre de 
présidente. Elle aussi présidé la Société de l’Acadie du Nouveau-Brunswick de 2013 à 
2016. Jeanne d’Arc est vice-présidente de l’ABPPRUM. 
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Le lancement du livre Je libère ma parole, Une trace pour les générations futures, a attiré 
une nombreuse assistance à l’Université de Moncton. Plusieurs témoignages 
intéressants ou touchants se sont succédé, dont celui de Maurice Rainville, auteur de la 
préface du livre, de Aldéa Landry, qui a signé la postface et de l’éditeur Francis Sonier. 
L’illustratrice de la couverture de l’ouvrage, Manika Gaudet, nièce de Jeanne d’Arc, a 
présenté à l’écran l’explication des couleurs choisies. Tous les livres apportés par les 
Éditions de la Francophonie se sont envolés.  

Autobiographie et essai, l’ouvrage relate les diverses expériences, parfois difficiles, que 
l’autrice a rencontrées dans son parcours et livre ses réflexions sur des enjeux qui lui 
tiennent à cœur. «Sa mémoire biographique témoigne de la manière dont les valeurs 
d’équité, d’égalité et de justice sociale ont façonné ses engagements, en particulier au 
sein d’organismes de défense des droits des femmes et des minorités linguistiques.» (4e 
de couverture du livre) 

 

André Lapointe expose au Musée Beaverbrook 

L’exposition Parcours, une importante rétrospective des œuvres d’André Lapointe, 
professeur retraité en arts visuels de l’Université de Moncton, a été présentée au Musée 
des beaux-arts Beaverbrook à Fredericton du 18 juin au 25 septembre 2023. Une 
trentaine d’œuvres comprenant des sculptures, des photographies et des installations, 
parfois monumentales, illustrent 40 ans d’activité artistique d’André Lapointe. Un 
catalogue D’après nature, regroupant plus de 70 œuvres accompagne l’exposition. 

 Un des sculpteurs les plus respectés des provinces atlantiques, l’artiste s’inspire de la 
nature. Après avoir travaillé d’après des éléments marins, puis avec le bois et la pierre, il 
a créé des installations d’art nature. Originaire de la Gaspésie, le professeur Lapointe a 
enseigné au Département d’arts visuels pendant 32 ans. Il a remporté en 2005 le 
prestigieux prix Strathbutler. 

Sources : Sylvie Mousseau, Le Musée des beaux-arts Beaverbrook présente la plus importante 
rétrospective consacrée au sculpteur André Lapointe, L’Acadie Nouvelle, 24 juin 2023. Autres 
sources consultées : site Internet du Musée Beaverbrook et article de Jérémie Tessier-Vigneault 
du 18 juin sur Ici Radio-Canada.ca. 

Photos : Ici Radio-Canada.ca 
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À gauche, le sculpteur à l’œuvre; à droite, une installation en nature 

Honneurs	et	distinctions	

Léonard Goguen, Membre Fellow du CPNB 
 
Lors de la réunion annuelle du Collège des psychologues du Nouveau-Brunswick (CPNB) 
le 17 mai 2023, notre collègue Léonard Goguen  a reçu la distinction de Membre Fellow 
du CPNB. Ce statut reconnaît sa contribution exceptionnelle au Collège et à la profession 
de psychologue. En plus d’en avoir été président dans le passé, monsieur Goguen a joué 
un rôle de promotion de la profession depuis cinquante ans. 
 

Adieu	aux	disparus	
Nous avons appris récemment la triste nouvelle du décès de notre collègue et ami 

Chung Chi Wen, le 12 octobre 2023 à l’âge de 91 ans. Né en Chine, Chung Chi Wen 
a fait carrière comme professeur d’histoire à l’Université de Moncton.  

Le C.A. de l’ABPPRUM tient à offrir ses sincères condoléances à Michèle Wen, qui est 
souvent présente aux diners mensuels de l’association, ainsi qu’aux enfants, parents et 
amis de la famille. 
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Chung Chi Wen lors d’un repas de l’ABPPRUM en 2019. Photo : Réjean Hall 

Le prochain Bulletin d’hiver retracera le parcours de vie et professionnel de Chung Chi 
Wen. 

Bon voyage, Chung Chi. 

Marielle Préfontaine, directrice et professeure retraitée  de l’École de nutrition et 

d’études familiales, est décédée à Montréal ce 29 août 2023 à l’âge de 91 ans.  Lorraine 
Bourque a adressé un chaleureux témoignage à la famille et aux amis de Marielle 
Préfontaine. Elle nous autorise à le reproduire presque intégralement. 

 

 

«Quand j’ai connu Marielle, son projet essentiel était bien sûr l’avancement de 
l’Université de Moncton et tout ce qui pouvait y contribuer, y compris son 
avancement au niveau international auquel elle a participé. Dans ses projets, elle 
incluait aussi tout ce qui aiderait des Acadiens et Acadiennes à mieux réussir leur 
projet de vie.  Non seulement elle lançait des idées et voyait à leur mise en 
marche, elle savait appuyer et donner force à des projets que d’autres collègues 
rêvaient de mettre sur pied. Et cela elle l’a fait comme directrice et comme 
professeure pendant qu’elle était à l’École de nutrition et d’études familiales, elle 
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l’a fait comme vice-recteure adjointe à l’enseignement et à la recherche, et elle l'a 
fait comme citoyenne qui s’intéresse à son milieu.  

En plus de sa contribution importante en matière de recherche et d’enseignement 
des cours réguliers, elle a créé des programmes de formation continue pour les 
nutritionnistes et diététistes néo-brunswickoises, fait des démarches qui ont mené 
à l’installation d’un studio d’enregistrement télévisuel à l’U de M qui ont permis 
de nombreux cours télévisés, de l’enseignement par téléconférence et de 
nombreux autres services,  fait un travail important sur les questions reliées aux 
conditions des femmes à l’Université de Moncton. 

Marielle s’est aussi impliquée dans le milieu culturel acadien, notamment au sein 
de La Fondation Viola-Léger qui a été créée sous sa gouverne et qui, encore 
aujourd’hui, se consacre à la formation et au perfectionnement professionnel des 
artistes du théâtre.  

Dans son  cv publié à l’occasion du professorat émérite qui lui fut attribué en 
2010, il est noté : « Son travail et sa passion lui ont valu plusieurs honneurs, 
notamment le Prix de l’Association canadienne d’éducation des adultes des 
universités de langue française et le Certificat du Réseau d’enseignement à 
distance, en 1996, de même que le Certificat de l’Association canadienne 
d’économie familiale l’année suivante. » 

En bref, la contribution de Marielle à l’avancement de l’Université de Moncton et 
à celui du milieu acadien est plus que digne de mention.» 

Un grand merci Marielle! 

Une amie et collègue, 

Lorraine Bourque 
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Histoire	en	photos	de	l’Université	de	
Moncton		

Destruction du bâtiment du journal l’Évangéline, 
autrefois l’École de psychologie et d’éducation. 

Photos et information: Gérard Muise. 

 

De 1963 à 1968, l’école de psychologie et d’éducation demeura au 80 rue Church à 
Moncton. En 1968, elle fut déménagée à l’édifice du Bon-Pasteur, baptisé Pavillon 
Léopold Taillon le 26 juillet 1969. La direction de la nouvelle école fut confiée au Père 
Roland Soucie de 1963 à 1971. (Source : Histoire abrégée du Département de psychologie de 
l’Université de Moncton : les premiers 25 ans, de Clarence J. Jeffrey, mars 1989) 

On ne dispose que de peu d’informations sur la réaffectation du bâtiment du 80 rue 
Church, de sa vente à L’Évangéline et de la date de sa destruction. Gérard Muise pense 
que l’Évangéline a fait banqueroute en 1982, mais il n’est pas certain de la date. 

«Les photos que je vous ai fait parvenir ont été prises de façon fortuite avec un appareil 
polaroid et n’ont pas été datées.  Ironiquement, j’ai pris ces photos devant la maison du 
maire Leonard Jones avec qui de nombreux étudiants ont eu de sérieux démêlés.» 
explique Gérard Muise. 
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Lien entre l’Université de Moncton, les Mi'kmaq et les Acadiens 

Le professeur retraité du Département de psychologie désire souligner les liens qui 
unissent l’Université, les Mi’kmaq ainsi que les populations acadiennes et Métis. Il 
rappelle que «dès ses débuts, l’Université de Moncton est bâtie sur les terres ayant 
appartenu aux Mi'kmaq». Par ailleurs, souligne-t-il, les Acadiens ont joué un rôle 
essentiel «dans la création et le développement d’institutions universitaires 
francophones en Nouvelle-Écosse et au Nouveau-Brunswick, ils ont travaillé au maintien 
et au développement de la langue, de la culture et de la qualité de l’enseignement.» 
 
«Sur une note plus personnelle», confie Gérard Muise, le nom de famille Muise est «un 
nom Métis de la Nouvelle-Écosse, le même que celui de Molly Muise dont le portrait 
orne le mur extérieur de la Résidence des étudiants.» 
 
«Le drapeau ci-dessous est une copie d’une œuvre que j’ai eu la chance d’acquérir il y a 
quelques années.  Ce vitrail effectué par un artiste de la Nouvelle-Écosse combine le 
drapeau acadien et une plume symbole des Mi'kmaq, une représentation des liens 
ancestraux.» 
  

                        

À droite, Gérard Muise au restaurant Le Chat bleu, octobre 2023, photo Réjean Hall. 
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Visite du président de l’Université Tra Vinh du Vietnam 

 

 

Photo transmise par Andrew Boghen. La photo nous fait voir le Professeur Pham Tiet Khanh en 
train de signer le livre d'or en présence du Président Yvon Fontaine le 21 avril 2009. 

 

«En avril 2009, nous informe Andrew Boghen, le président de l'Université Tra Vinh 
(Vietnam), le Professeur Pham Tiet Khanh, a visité l'Université de Moncton pendant une 
semaine. Il a rencontré l'administration, le corps professoral et les étudiants travaillant 
dans les domaines des sciences de l'environnement et de l'aquaculture à Moncton et à 
Shippagan. 

Une présentation conjointe entre U de M et l’Université Tra Vinh a été réalisée lors de la 
43e Conférence annuelle du Bureau canadien de l'éducation internationale en 2009. Elle 
a été suivie de visites réciproques au cours des années et des courts projets 
d'enseignement et de recherche entreprises à l'Université Tra Vinh dans les domaines 
de sciences de l'environnement et de l'aquaculture.» 

 

Saviez-vous	que…?	

La Vice Première ministre du Canada et Ministre des finances, Chrystia 
Freeland, de passage à Moncton le 29 aout 2023 en compagnie de la ministre Ginette 
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Petitpas Taylor, a assisté à la garderie Roche Papier Ciseaux au 85 rue Bonaccord, à la 
lecture par Évelyne Foëx de son album jeunesse Tombent les nuages. La ministre 
Freeland s’est assise par terre en compagnie d’un enfant dans le groupe de petits, 
attentifs. Les illustrations de l’histoire, qui a été animée par les Éditions Bouton d’or 
Acadie, défilaient (en muet) sur écran, tandis qu’Évelyne lisait le livre. La ministre 
Freeland est une personne enthousiaste et chaleureuse. Elle a particulièrement aimé 
trouver «une politicienne» dans l’histoire (la mairesse, Mme Pitre) et apprécié l’intrigue 
qui présente un problème (les nuages sont tombés sur la ville) et une solution (je la 
laisse à votre imagination). Mme Freeland est repartie avec un exemplaire de Tombent 
les nuages. 

 

Photo ci-dessous: à gauche en arrière-plan, Chrystia Freeland regarde le livre avec un 
enfant; en arrière à droite, la ministre Ginette Petitpas Taylor. Entre les 2 ministres, une 
éducatrice de la garderie. 

 

 

  Photo Évelyne Foëx 
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Poésie	urbaine	
«Banc des rêves inaccessible (sic)», Parc Mapleton, Moncton, 13 septembre 2023.  

           Photo Évelyne Foëx 

Assemblée	au	diner	du	8	juin	2023	

 

Le Faubourg du Mascaret, photo Réjean Hall. 

 



14 
 

Membres	du	C.A.	de	l’ABPPRUM	
 

 

 

 

 

 

 

Remerciements	
Merci à toutes celles et ceux qui ont contribué à ce 
bulletin en envoyant informations, textes et photos.  
Vos envois sont très appréciés, ils enrichissent notre bulletin et nous permettent de 
demeurer en contact. 

Nous vous invitons à continuer à nous faire part de vos activités, distinctions, bénévolat, 
recherches et publications, violons d’Ingres, voyages, photos… et à nous transmettre vos 
commentaires et réflexions. 

Nous vous remercions d’adresser vos envois à Évelyne Foëx  efabpprum@gmail.com  

Recherche de textes, rédaction et graphisme du Bulletin : Évelyne Foëx, avec la 
collaboration des membres et le soutien technique de Francis Weil. 
 

   Photo : Réjean Hall 

Réjean Hall, président 

Jeanne d’Arc Gaudet, vice-présidente 

Omer Chouinard, secrétaire 

Francis Weil, trésorier 

Lita Villalon, présidente sortante 

Yves Poussart, conseiller 

Évelyne Foëx, conseillère 

 

 

 

 

 


